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洛阳·城事

明年，建业将再战中超，胡葆森
说，首要目标是在中超站稳脚跟，投
入要2亿元。虽然这几年在足球上的
投入一再增加，但在他看来，建业足
球仍是半公益事业。

记者：明年对建业足球的2亿元
投资，具体打算怎么花？

胡葆森：首先要感谢《洛阳晚报》
这些年对河南足球的关注和支持。
洛阳一直是河南足球人才的重要输
出基地，我记得20世纪80年代，河南
足球省队里，有2/3的队员来自洛阳。

建业打回中超后，首个目标是要
站稳脚跟，这就需要保证投入。去
年，建业在足球上投入了1.5亿元。
明年，建业既要在俱乐部经营上上个
新台阶，还要引进内援、外援，投入肯
定要加大。至于2亿元具体怎么花，
俱乐部暂时还没出台详细计划。

记者：这些年，建业地产与足球
的结合并不多。重返中超后，建业在
这方面有什么计划？

胡葆森：过去的20年，我基本把
建业足球当作半公益事业，而没有当
作一个商业产品去经营。今后，对于
如何利用足球的广告效益来促进企
业发展，我们会进行研究，但足球半
公益事业的性质不会变。

看中洛阳商业的巨大前景，看好商业地产的投资价值，胡葆森斥巨资在洛打造了
一座商业新地标——

洛阳建业凯旋广场
将成商业地产“母本”

□记者 曾宇凌

11 月 27 日，洛阳人
期待已久的洛阳建业凯
旋广场将华丽启幕，洛阳
商业将迎来一个跨时代
的里程碑。

11月15日上午，洛阳
晚报记者驱车前往位于
郑州市建业路的建业住
宅集团（中国）有限公司
总部，对话建业集团掌门
人胡葆森，请他为您解读
洛阳建业凯旋广场的“前
世今生”，把脉洛阳商业。

在河南，建业是企业界的代表，
胡葆森是企业家的典范。

在郑州，胡葆森曾创造出一串有
趣的数字：10年坚守1座城市，净资产
10亿元，5个地产项目面积100万平方
米。他和王石、冯仑一起被称为“中
国房产三君子”。

记者：近年来，中央频频调控房
地产，传统住宅开发企业纷纷进军商
业地产。此次在洛阳布局商业综合
体项目，是建业向商业地产转型的信
号吗？

胡葆森：洛阳建业凯旋广场作为
建业地产在洛阳做的首个纯粹的商
业项目，引起了业内的高度关注，但
这并不意味着建业将由住宅地产向
商业地产转型。实际上，早在20世纪
90年代，建业就开始从事商业地产的
研究。

记者：商业地产对房地产企业来
说意味着什么？

胡葆森：对一家房地产企业而
言，只有做到持续盈利、稳定增长，才
能称得上可持续发展。企业想持续
盈利，就要增强计划能力，必须同时
运作多个住宅项目。另外，重视商业
地产，是保证房地产企业稳定增长的
前提。

认识到这个规律后，建业从2006
年开始着手投入大量人才和精力研
究商业地产。在这个过程中，我们做
过一些小型探索性项目，比如三门峡
的湖滨广场、济源的建业新天地、郑
州的置地广场等。

11月27日，洛阳建业凯旋广场
将隆重开业，届时，国际巨星成龙将
出席启幕仪式。这个集购物、餐饮、
休闲娱乐、情景式体验等于一体的
大型商业综合体，将成为我市一座
商业新地标。

记者：为什么选择在洛阳斥巨
资打造一个商业综合体？

胡葆森：2009年，建业花了2亿
多元拿到洛阳建业凯旋广场这个地
块，准备做商业项目。当时，有人表
示不理解。其实原因很简单，首先，
我们比别人更早地看到了商业地产
的商机；其次，这个地块的地理优越
性不可替代，它坐落于西工区核心
商圈，北临中州路，价值不言而喻。

未来几年，我们打算将建业凯
旋广场做成“系列产品”，在全省18

个城市复制洛阳建业凯旋广场这一
“母本”。所以，洛阳建业凯旋广场
在规划定位之初，就被要求具有可
复制性、超前性，业态搭配比例有示
范意义，而不只是传统意义上的购
物中心。目前，郑州和南阳的建业
凯旋广场都已开始建设。

记者：洛阳已有王府井、万达等
多个商圈，竞争十分激烈。您认为
洛阳建业凯旋广场的优势是什么？

胡葆森：洛阳现在有多个较为
成熟的商圈，洛阳建业凯旋广场作
为后来者，在定位上有主动优势。
王府井百货、中央百货等作为传统
百货，在面对电商带来的冲击时需
要转型。而洛阳建业凯旋广场没有
这个困扰，除了大商百货这一主力
店，其他都以体验式经营为主，如五
星级影城、休闲娱乐、特色餐饮等。

近年来，电商迅速崛起并发展
壮大，给传统商业带来了巨大冲
击。今年“双 11”，天猫创造了 350
亿元的销售奇迹。马云说，希望借
助市场力量将房价压下去，当大家
选择上网购物时，传统商业的销售
量就会减少，商业地产的价格就会
降低。

胡葆森则认为，电商与传统商
业不是取代与被取代的关系，而是
逐步走向融合。

记者：关于马云的“商业地产打
压论”，您怎么看？

胡葆森：这算电商的一个目标
吧。消费者的消费总额是固定的，
比如消费总额是100元，消费者在

电商那里花了20元，留给实体店的
就剩下80元。虽然电商还没有占据
传统零售业的半壁江山，但我相信，
电商会不断寻找突破口，将给传统
商业带来巨大冲击。

但与此同时，传统商业也会寻
找自己的转型方向。未来，电商和
传统商业都是不可替代的，只不过
是销售比例多少的问题。

记者：与电商相比，传统商业的
优势有哪些？

胡葆森：体验式消费是传统商业
最大的优势。在网上，消费者可以
购物，但是不能吃饭，不能跟朋友一
起唱歌。在洛阳建业凯旋广场，消
费者可以品尝各种地道美食，还可以
跟朋友一起到咏歌汇KTV唱歌。

一说商业地产：
重视商业地产是房地产企业
稳定增长的前提

说到未来在洛阳的商业布局计
划，胡葆森很肯定地说，会继续做商
业地产，待时机成熟后，将建造一个
比洛阳建业凯旋广场体量更大的城
市综合体。

记者：布局洛阳商业，建业下一
步将有什么“动作”？

胡葆森：未来，建业将加快省域
化战略布局，在下一个10年实现百城
建业的梦想，同时在商业地产上继续
发力。

作为历史文化名城和现代化工
业城市，洛阳的商业前景十分广阔，
建业在洛阳商业方面的投资肯定会
持续加大。建业有一个产品系列叫

“建业·十八城”，目前正在洛阳寻找
合适的地块，届时，将尽快把这个作
品打造出来。

记者：它跟洛阳建业凯旋广场有
什么不同？

胡葆森：它将是一个面积超过
100万平方米的城市综合体，有住宅、
商业，有写字楼、酒店，绝对值得洛阳
人期待。

（本版图片由采访对象提供）

三说电商：传统商业和电商将逐步融合

二说凯旋广场：将在全省18个城市打造建业凯旋广场

五说未来：
布局洛阳商业，会有“大动作”

四说足球：
是半公益事业，感谢洛阳支持

人物简介：胡葆森，全国
人大代表、建业地产股份有限
公司董事局主席、中国房地产
业协会副会长。

胡葆森


